
围绕商城文化
提升城市内涵

市委党校原副校长李立科：郑州建设
国家中心城市，我感到很振奋，对郑州来
说这是非常重要的历史机遇，具有战略意
义。我虽然退休了，但也要尽自己的一份
绵薄之力推动这项工作。

我建议，郑州市的城市建设除了必
要的城市框架拉大以外，还应该提高城
市的文化品位。从城市规划方面来说，
过去的城市都是一个面貌，就是钢铁水
泥森林，但郑州的城市建设要有自己的
特色，要建一些很有地方特色的新城
镇。如果一个城市没有自己的特色，那
也会失去它自己本身的灵魂。郑州可以
围绕着商城文化来提升城市文化内涵，
让大家一看就知道郑州是“商都”。另
外，我认为，随着郑州城市规模的扩大，
人口规模的增加，提高市民素质就显得
非常重要，我们要通过各种渠道、各种方
法宣传精神文明建设，用多种手段提升
市民素质，和中心城市的建设相辅相成。

加强干部培训
提高认识水平

市委党校原副教授乔文炳：“建设国
家中心城市我们怎么办”这个讨论会开
得非常及时，针对性也很强。建设国家
中心城市，对我们老干部来说鼓舞很大。

我们老干部虽然离开了工作岗位，
不再参与具体的工作，但是在建设国家
中心城市当中我们还是有作用可发挥
的，比如说老干部要加强自身学习，提高
我们的思想认识，提高我们的认识水平，
给身边的人起到宣传作用。我们也可以
给一些单位的发展建言献策。

另外，我建议市委要在建设国家中
心城市方面加大对干部的培训力度，要
让各级干部加强这方面的专业学习，不
仅是思想理论认识的提高，在对郑州中
心城市建设的技术层面上也要有专业的
培训。

充分发动群众
做到群策群力

二七区人大常委会原副主任马志笃：
听了关于郑州建设国家中心城市的报告
后，我备受鼓舞。建设中心城市是时代
赋予我们的使命，从郑州的地理位置来
讲、从时代发展来讲都是很有必要的，特
别是“买全球 卖全球”的提出，指出了建

设国家中心城市的方向，郑州建设国家
中心城市未来可期。

郑州建设国家中心城市离不开党的
领导，也离不开广大干部群众，更离不开
周边城市的支持，所以说我们要在党中
央正确领导下，在省委、市委正确领导
下，充分发动群众，做到群策群力，下大
力气，撸起袖子加油干，争取早日把郑州
建设成为国家中心城市。

作为老同志，我们也要为建设国家
中心城市出力献策，做出应有的贡献，争
取再立新功，为党的十九大献礼。

坚持创新发展
增强新动力

二七区政协原副主席刘长海：郑州要
建设成为国家中心城市，必须要认清形
势、坚定信心，坚持创新发展，增强发展
新动力。像过去，英国伦敦是世界第一
城市，因为它当时是一个世界科技中心，
后来转移到巴黎、美国，全是因为科技中
心的转移，科技中心转移到哪儿，哪儿就
成为国际中心城市。

国家中心城市建设的关键就是科技
创新的思维和理念，以及怎么样去规划，
怎么样去推动，怎么样去实现。希望郑
州能够引进国内外一流的大学，以更加
宽广的视野，开放合作引才聚才，实现高
端人才充分集聚、人才活力竞相绽放。
同时，深入实施人才培育工程，持续优化
人才扶持措施，优化人才创新创业生态
环境，为郑州建设国家中心城市提供坚
实的人才支撑和智力保障。

发挥余热
撸起袖子加油干

中原区政协原副主席邢影：市委十一
届四次全会上，明确了郑州建设国家中
心城市的总体思路、战略定位，明晰了建
设国家中心城市的重大任务、支撑性工
程和基础性工作，吹响了全面建设国家
中心城市的号角。

学习了全会精神，我感到很振奋、很
激动。现在，全市上下都在认真贯彻落
实全会精神，撸起袖子加油干，为建成国
家中心城市而努力奋斗。作为离退休干
部，更要充分展示自我、发挥正能量。

退休后，我干了13年的关心下一代
工作。实践证明，关心下一代工作是一项
非常有意义的工作，我还要继续协同有关
部门做好中原区的关心下一代工作，我一
定会珍惜热爱这一项工作，把余热献给青

少年，以优异成绩向党的十九大献礼。

身体力行
做有觉悟郑州人

中原区原工信局副局长桑凤山：听了
关于学习市委十一届四次全会精神的辅
导报告，很受启发，很受教育，虽然退休
了，但是脚步不能停，要跟上建设大郑州
的步伐，做一些力所能及的事情。

郑州既不沿海也不沿边，是一个内
陆城市。内陆城市怎么加快发展？郑州
闯出了自己的路子。看到郑州这么多年
来发展变化确实很大，听到外地人对郑
州的赞扬，我作为郑州人都会感到非常
自豪。但是，从建设国家中心城市这个
目标来讲，我们还有很多不足的地方，还
有很远的路要走。

市委十一届四次全会精神的学习要深
入下去，特别是要深入到社区、学校、单位，
把建设国家中心城市这个大目标明确，大
家都身体力行，都做一个有觉悟的郑州人，
那对郑州的发展建设会大有裨益。

研讨全会精神
积极献计献策

工信委（原轻工局）信访办主任吴全义：
作为老干部，我们要全面、准确领会市委
十一届四次全会精神，深刻领会和把握
建设国家中心城市十个方面重大任务、
九大支撑工程和六大基础性工作，为郑
州国家中心城市建设献计献策，为建设
国家中心城市鼓与呼。

座谈会后，我们党支部要及时地召
开会议，全面传达贯彻座谈会精神，迅速
掀起学习市委十一届四次全会精神，以
文明、平安、和谐的氛围迎接党的十九大
胜利召开。

我们党支部现在有60个人，年龄结
构 75 岁以上的占 99%，这些老同志怀着
对党无比深厚的感情，虽然退休多年，但
仍然关心国家大事，对郑州建设国家中
心城市这个大事都很关心。其中，有一
位离退休干部还组织了小型的研讨会，
每周研讨两三次，根据郑州的实际情况
建言献策。

发挥群众智慧
提高规划水平

工信委（原纺织局）老干部处处长
张法山：建设国家中心城市，标志着郑州
进入了一个新的历史时期，新的阶段，意
义是非常重大的。这是全市人民的大

事，我们离退休干部要积极参与其中，多
建言、多献策、多点赞、多喝彩，发挥正能
量，再做新贡献。

建设国家中心城市，需要大家共同
的努力，去做很多的工作，去完成很多的
任务，达到国家中心城市的目标，才能成
为国家中心城市。从城市建设方面来
讲，城市建设的好坏直接关系到国家中
心城市的面貌，要进一步提高规划水平，
要为了群众，相信群众，依靠群众，充分
发挥群众的智慧和力量，共同把城市规
划好、建设好、管理好。

引进高端人才
创建一流大学

郑州市公安局原秘书科科长闫江：郑
州要建设国家中心城市，我听后很受鼓
舞。今年2月，我去武汉旅游时，我专门
拿出来一天时间去武汉的几所高校区看
看，因为大郑州、大武汉可以有一个比
较，确实也看到一些情况。

我认为，郑州建设国家中心城市，应
该在中期或者远期目标中创建一批一流
的大学，毕竟郑州只有郑州大学这么一
所 211 大学，而武汉有三所 985 高校，四
所211工程高校，比郑州的优势大很多，
毕竟创一流的大学是百年大计教育为
本，建设国家中心城市，应该有我们自己
一流的品牌大学。还要招贤纳士，引进
高端人才。引进高端人才对于中心城市
的建设起着至关重要的作用，高端型人
才的引进对于郑州市加快发展起着举足
轻重的作用。

中心城市大蓝图
要做细做实

移动公司原办公室主任郑占玖：市委
十一届四次全会描绘了未来郑州发展的
蓝图，新愿景、新目标，提出了一系列推进
国家中心城市建设的新举措。

结合现实，我谈谈对建设国家中心
城市的一点建议。比如交通，所谓得中
原者得天下，郑州的战略枢纽地位无可
替代，郑州交通经过多年的经营，较之前
已有了较大改善，但是畅通交通依旧是
不得不面对的大问题。比如生态体系建
设为支撑的美丽郑州工程，要分阶段、分
时段，记台账，及时向全市人民告知。建
设国家中心城市，要有大胸怀、大视野。
但是，大蓝图之下，每一个工程、每一件
实事都要做细、做实、做好。这是我对郑
州建设国家中心城市的期望。
郑报融媒记者 王译博 赵文静 李娜
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本报讯 昨日下午，“建设国家中心城
市，我们怎么办”大讨论离退休干部代表
座谈会在郑州市老干部活动中心召开，10
位来自不同岗位的离退休干部围绕郑州
建设国家中心城市的十项重大任务和九
大支撑性工程踊跃发言，建言献策。

8月 14日召开的市委十一届四次全

会，明确了郑州建设国家中心城市的总体
思路和战略定位，明晰了建设国家中心城
市的重大任务、支撑性工程和基础性工
作，吹响了全面建设国家中心城市的号
角。建设国家中心城市是个系统工程、长
远工程、需要全市各界共同参与的工程，
各单位、各部门、企业和社会各界如何融

入、如何参与、如何立足自身实际做出贡
献？座谈会上，离退休干部表达了对郑州
建设国家中心城市的期待，并提出建议。
大家纷纷表示，这是郑州发展历程中的一
个重大历史机遇，全市要珍惜发展机遇，
借助政策利好，心往一处想、劲往一处使，
努力谋发展。离退休干部虽然离开了工

作岗位，但是建设国家中心城市，郑州人
人有责。老干部要不断提升自身文化素
养和知识水平，为身边的人起模范带头作
用，积极为郑州发展建言献策，不断发挥
离退休干部的力量，为郑州建设国家中心
城市作出应有的贡献。
郑报融媒记者 王译博

离退休干部积极建言献策

心往一处想 劲往一处使
为建设国家中心城市作贡献

■建言献策


